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«химия и эКология»

меньШе, да лучШе химическая отрасль 
считается одной из самых пострадавших от за-
падных санкций и спада производства. по данным 
пермьстата, снижение объемов промпроизводства 
в регионе за 2022 год составило 2%, а производ-
ство химических веществ и химических продуктов 
в прикамье за тот же период упало на 17,2%.

Снижение показала и добыча полезных иско-
паемых, которой занимаются прикамские калий-
ные предприятия — один из локомотивов при-
камской химии. падение индекса производства 

здесь составило 5%. почти на 5% сократили от-
грузку товара производители резины и пластмасс 
в пермском крае.

минувшей весной пермские комбинаты оста-
навливали и сокращали производство, посколь-
ку не смогли сбыть продукцию из-за упавшего 
объема экспорта, преимущественно в европу, 
разрыва логистических цепочек. так, весной пре-
кращалось железнодорожное движение из РФ в 
Финляндию — основной транспортный путь для 
российских промышленников. Во второй полови-

не года этот путь окончательно закрылся, а часть 
химпродукции, которую выпускают пермские 
предприятия, оказалась в очередном пакете ев-
росанкций.

тенденции в отрасли тогда лучше всего про-
демонстрировала полная остановка пермского 
производителя кислот ао «Камтэкс-химпром». В 
июне завод полностью прекратил производство. 
такое решение было принято из-за затруднения 
экспорта, на который идет до 80% продукции за-
вода. В простое оказались более 700 сотрудников 

периодическая таблица  
сверхприбылей несмотря на снижение объ-
емов производства в проШлом году из-за прекращения поста-
вок в евросоюз, прикамские химкомбинаты смогли нарастить 
выручку и чистую прибыль. химики считают уШедШий 2022-й 
годом суперприбыли, которая была вызвана валютными ко-
лебаниями и аномальным повыШением мировых цен на энер-
горесурсы и сырье. однако в этом году они ожидают падения 
прибыли. чтобы сохранить финансовую стабильность, комби-
наты ищут новые рынки сбыта и замену западного оборудо-
вания и технологий. приоритетным для них сейчас становится 
отечественный рынок. ВяЧЕСЛаВ СУХанОВ

Химия мЕжДу Ними
Прошлый год, несмотря на негативные 
прогнозы, оказался довольно прибыль-
ным для химической отрасли. Снижение 
объемов производства удалось компен-
сировать за счет выросшего курса валю-
ты и цен на удобрения. Это позволило 
предприятиям химической отрасли под-
готовиться к 2023 году.
За прошедший период промышленникам 
пришлось серьезно пересмотреть гео-
графию поставок и наладить новые 
связи для обновления производствен-
ных цепочек. Химики ищут новые рынки 
сбыта и новых партнеров. В приорите-
те — продажи на внутренний рынок и раз-
витие импортозамещающих произ-
водств.
В этот сложный период в Пермском крае 
реанимировали проект по созданию 
фармкластера, который должен заме-
стить часть лекарств. Для этого в регио-
не неплохо развиты базовые институты 
и нужные производства. В текущих усло-
виях проект имеет больше шансов на 
успех, потому что европейские рынки и 
разработки больше не доступны. Теперь 
рассчитывать можно только на соб-
ственные силы и развивать что-то само-
стоятельно.

В ПРОшЛОм гОДу ХимиКи СЕРьЕЗНО СОКРАТиЛи ОбъЕмы ВыПуСКАЕмОй ПРОДуКции
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производство химических 
веществ и химических продуктов 
в прикамье упало на 17,2%  
в 2022 году



конкуренты

завода, которым выплачивалась зарплата в пол-
ном объеме. В октябре завод смог наладить сбыт 
и закупить недостающие для выпуска продукции 
реагенты. Четырехмесячный простой ожидаемо 
сказался на результатах работы ао: выручка со-
кратилась с 4,8 млрд руб. до 4,2 млрд руб., чистая 
прибыль — с 886 млн руб. до 358,7 млн руб.

топ-менеджеры предприятий края подтверж-
дают, что в прошлом году сократили выпуск 
продукции. так, по данным председателя совета 
директоров ооо «Сода хлорат» (Березники) ма-
рины медведевой, по итогам года комбинат сни-
зил объемы производства примерно на 15%. по 
ее словам, выпуск продукции начал восстанавли-
ваться к концу года.

«пермские минудобрения» (филиал «Уралхи-
ма») в 2022 году на 13,6% снизили выпуск про-
дукции, объем производства составил 794 тыс. 
тонн продукции. Снижение объемов директор 
филиала алексей аверьянов связывает с падени-
ем экспорта из РФ жидкого аммиака — в 2022 
году аммиакопровод в одессу был остановлен на 
фоне СВо. В итоге «пермские минудобрения» со-
кратили производство аммиака на 20%. объемы 
производства основного продукта пмУ — карба-
мида — не снизились.

директор еще одного филиала «Уралхима» — 
березниковского «азота» александр Семенюк 
рассказал, что план по производству в 2022 году 
не был выполнен: произведено 2,2 млн тонн про-
дукции вместо 2,3 млн тонн. он связывает это с 
нарушением логистических цепочек вывоза про-
дукции. «Ранее основным потребителем товарно-
го аммиака были страны еС, но с марта прошлого 
года экспорт туда стал невозможен. В результате 
мы были вынуждены разгрузить несколько про-
изводств, но сейчас стараемся нарастить пере-
работку в сыпучий продукт для реализации на 
других рынках»,— отметил топ-менеджер хим-
комбината.

падение объемов производства не сильно от-
разилось на доходах химиков. За год они продали 
продукции на 588 млрд руб., что на 16% больше 
выручки 2021 года. правда, в конце года миро-
вые цены на химическую продукцию, в том числе 
и пермских химкомбинатов, заметно снизились. 
по данным пермьстата, в декабре 2022 года цены 
упали на 51% от показателей декабря 2021 года. 
У химкомбинатов, занятых добычей полезных ис-
копаемых, напротив, заработки росли. За год они 
реализовали продукции на 266 млрд руб. (рост 
выручки — 7,1%), в декабре 2022 года выручка 
была на 30% выше, чем в декабре 2021-го.

Финансовая отчетность химкомбинатов под-
тверждает данные статистики. так, ооо «Сода-
хлорат» при сохранившейся выручке в 3 млрд 
руб. (2,9 млрд руб. в 2021 году) увеличило чистую 
прибыль на 270%, с 79 млн до 293 млн руб.

ооо «еврохим — Усольский калийный комби-
нат» увеличило выручку в 2,2 раза — с 51,51 млрд 
руб. в 2021 году до 116,31 млрд руб. в 2022-м, а так-
же в 3,1 раза нарастило чистую прибыль — с 29,95 
млрд руб. в 2021 году до 93,57 млрд руб. в 2022-м.

Улучшили свои финансовые показатели и дру-
гие предприятия. ао «СиБУР-химпром» выручи-
ло 10,7 млрд руб. (годом ранее — 9,6 млрд руб.), 
чистая прибыль общества составила 680,4 млн 
руб. (в 2021-м — 589,4 млн руб.). ооо «Ураль-
ский завод противогололедных материалов» при 
выручке в 7,9 млрд руб. (5,8 млрд руб. годом 
ранее) получило чистую прибыль в размере 1,93 
млрд руб. (1,91 млрд в 2021 году). ао «Берез-
никовский содовый завод» нарастило выручку 
за год с 7,9 млрд до 9,2 млрд руб., чистую при-
быль — с 321 млн руб. до 527 млн руб.

председатель совета директоров ооо «Сода 
хлорат» марина медведева называет 2022 год 
для химических предприятий «годом суперпри-
были». по ее мнению, положительный финансо-
вый результат сложился из двух частей. первые 

два квартала выручка и прибыль росли из-за ва-
лютных колебаний, прежде всего — резкого скач-
ка доллара и евро к рублю. Во второй половине 
года драйвером доходов химиков стал рост как 
мировых, так и внутренних цен на их продукцию. 
например, в первой половине 2022 года резко 
подорожал газ, являющийся основной состав-
ляющей при производстве многих химических 
продуктов. Соответственно, возросшие затраты 
на покупку газа химики закладывали в цену на 
свои продукты. Усложнившаяся логистика также 
учитывалась в цене продукта. Рост цен на некото-
рые товары составил до 40%. наиболее впечат-
ляющий рост, по мнению госпожи медведевой, 
показали цены на калий: тонна стоила $700–800, 
тогда как в прошлые годы цена калия составляла 
$300–400 за тонну.

Сейчас мировые цены падают — дешевеют и 
продукты пермских химиков. марина медведева 
прогнозирует, что у химпредприятий прибыль в 
2023 году будет значительно ниже.

основы сбытия алексей аверьянов из 
пмУ прогнозирует снижение объемов производ-
ства на предприятии. это связано с самым круп-
ным за последние годы ремонтом на заводе.

он рассказал о кардинальном изменении 
географии поставок комбината начиная с апреля 
2022 года. до начала СВо «пермские минудобре-
ния» поставляли в европу около 10% продукции, 
но сейчас пермские удобрения покупает только 
греция и этот контракт завершается, уточняет 
господин аверьянов. 14 мировых транспортных 
компаний прекратили работу с российскими 
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ЗА ПРОшЛый гОД КАРДиНАЛьНО ПОмЕНяЛАСь гЕОгРАфия ПОСТАВОК ПРиКАмСКиХ ХимиКОВ

Уважаемые коллеги и партнеры, работники и ветераны химической  
промышленности! Примите наши искренние поздравления  

с профессиональным праздником – Днем химика!
Химия лежит в основе самой жизни, а химическая отрасль – в основе долгосрочного и ста-

бильного развития экономики нашего региона. Весь последний год мы сообща решали задачи, 
которые поставило перед нами время, искали и находили возможности для сохранения устой-
чивости наших коллективов и развития производств.

У химической отрасли Прикамья есть огромный потенциал, который заключается в людях – 
профессиональных, опытных, решительных, душой болеющих за любимое дело, и компаниях, 
внедряющих современные технологии, бережно относящихся к природе, реализующих инве-
стиционные проекты и социальные программы.

В профессиональный праздник желаем химикам региона не останавливаться на достигнутом, 
совершенствовать технологии, расширять ассортимент продукции, находить новые возможно-
сти и перспективы. Пусть вам и вашим семьям всегда и во всем сопутствуют добро и удача!

Армен ГАРСЛЯН,  
председатель  
Совета директоров  
«Метафракс Групп»

Виктор МАйеР,  
председатель  

Совета директоров  
«Метафракс Кемикалс»
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сейчас мировые цены 
падают — деШевеют 
и продукты пермских  
химиков

– Слово «реагент» мало ас-
социируется с чем-то экологич-
ным. Тем не менее УЗПМ позици-
онирует свою продукцию имен-
но такой. Дмитрий Павлович, на-
сколько безопасны для окружаю-
щей среды выпускаемые заводом 
средства?

– Стоит начать с того, что на-
ша продукция имеет IV класс опас-
ности – самый низкий. Основным 
компонентом, который мы ис-
пользуем при изготовлении наших 
двухфазных противогололедных 
материалов (ПГМ), является соля-
ной раствор. Он похож на морскую 
воду, это полностью природный 
компонент. За счет этого выпускае-
мые УЗПМ материалы для борьбы 
с наледью, в отличие от пескосоля-
ной смеси, не оказывают негатив-
ного влияния на дорожное покры-
тие, ограждения, здания и обувь, 
не царапают автомобили, не заби-
ваются в ливневую канализацию, 
не образуют лишнюю пыль. После 
их применения не остается практи-
чески никаких следов. Исключение 
составляет материал, который ис-
пользуется для тротуаров, – после 
него может остаться мраморная 
крошка. Но даже если она попа-
дет в почву, то вреда от этого не бу-
дет, наоборот, только польза, ведь 
мрамор – это тоже смесь природ-
ных минералов, мел. Кроме того, 
в долгосрочной перспективе при-
менение наших ПГМ снижает угле-
родный след, что для нас, как для 
предприятия, работающего в соот-
ветствии с ESG-принципами, тоже 
очень важно.

– За счет чего происходит сни-
жение углеродного следа?

– Как раз за счет отсутствия ка-
ких-либо следов после использо-
вания реагентов. Не нужно, как по-
сле рассыпания пескосоляной сме-
си, проводить дополнительную 
уборку и вывозить остатки. Соот-
ветственно, не будет лишних вред-
ных выбросов от работы транспор-
та и уборочной техники. Благодаря 
отсутствию пыли можно реже мыть 
дорожное полотно, окна и фасады 

зданий – опять же задействовано 
меньше техники. Кроме того, ща-
дящее воздействие ПГМ на сопри-
касающиеся с ними элементы ин-
фраструктуры дорог позволяет ре-
же проводить дорожные ремонты 
и не менять так часто обувь, а так-
же продлевает срок эксплуатации 
транспортных средств. То есть вы-
бросы произведенных парнико-
вых газов прямо или косвенно су-
щественно сокращаются.

– Существуют ли критерии ка-
чества и безопасности, которым 
должны сегодня отвечать проти-
вогололедные материалы?

– Еще в 2020 году был при-
нят ГОСТ Р 58427-2020, опреде-
ляющий национальный стан-
дарт ПГМ. Он устанавливает вы-
сокие требования к противоголо-
ледным материалам в части эко-
логичности и коррозионной ак-
тивности. Согласно ГОСТу, проти-
вогололедные материалы факти-
чески не могут воздействовать на 
металл агрессивнее, чем обыч-
ная вода. В конце прошлого года 
производимые УЗПМ противо-
гололедные материалы успешно 
прошли процедуру сертификации 
по этому ГОСТу.

– Несмотря на все достоин-
ства современных ПГМ, обычная 
пескосоляная смесь для борьбы с 
наледью все еще популярна в си-
лу более низкой стоимости. У ор-
ганизаций, занимающихся убор-
кой и содержанием улиц, может 
возникнуть логичный вопрос: сто-
ит ли переплачивать?

– На самом деле применение 
современных реагентов куда бо-
лее экономически эффективно. 
Возможно, сами они и стоят чуть 
дороже, но не всегда. При этом, 
как я уже сказал, при их исполь-
зовании не нужно проводить до-
полнительную уборку и вывозить 
какие-то остатки, так как их просто 
нет, не забиваются и ливневые сто-
ки. Это существенно снижает рас-
ходы бюджетов всех уровней на 
содержание улиц. Сэкономлен-
ные средства власти субъекта или 

муниципального образования мо-
гут направить на другие социально 
значимые нужды.

– Вы отметили, что УЗПМ сле-
дует принципам ESG. Стремитесь 
ли вы сделать более экологичным 
непосредственно производство 
и уменьшить углеродный след, 
оставляемый самим предприя-
тием?

– Как раз в этом году планиру-
ем завершить один из направлен-
ных на это проектов. Строим новый 
цех на производственной площад-
ке рядом с месторождением, отку-
да добывается соляной раствор. В 
результате сократится часть логи-
стической цепочки – нам не нужно 
будет осуществлять перевозку сы-
рья, оно будет добываться и сразу 
пускаться в производство. Сокра-
щение финансовых затрат на ло-
гистику, по нашим подсчетам, бу-
дет не таким уж существенным, 
но оставляемый нами углеродный 
след будет ощутимо снижен за счет 
отсутствия необходимости в лиш-
них перевозках.

Повысить экологичность про-
изводства нам помогли и дополни-
тельные фильтры очистки, которые 
мы установили в прошлом году. 
Разместили их на участке дробиль-
но-сортировочного комплекса, где 
происходит подготовка сырья для 
производства противогололед-
ных материалов. Запыленный воз-
дух проходит через фильтрующий 
материал, очищается и отводится 
в атмосферу, а задержанная пыль 
ссыпается в специальный бункер. 
Эффективность очистки по такой 
технологии доходит до 98%, улуч-
шая тем самым общую экологиче-
скую обстановку.

– ESG – это не только экология, 
но и высокая социальная ответ-

ственность. Следуете ли вы и это-
му принципу в своей работе?

– Конечно. Социальная поли-
тика предприятия тесно перепле-
тена с экологической. Мы не огра-
ничиваемся поддержкой спор-
тивных и культурных инициатив в 
Пермском крае и стремимся повы-
шать уровень экологической куль-
туры как наших сотрудников, так 
и в целом жителей на территории 
нашего присутствия. Организуем 
раздельный сбор мусора на заво-
де, регулярно проводим субботни-
ки, активно поддерживаем различ-
ные экологические и социальные 
инициативы. Например, планиру-
ем выступить партнером организу-
емого в Перми экофестиваля «При-
рода города» и грантового конкур-
са проектов «ЭКО-инициатива», ко-
торый в этом году впервые пройдет 
в Краснокамске. В последнем вы-
брали для себя номинацию «Эко-
пространство» – будем выдавать 
небольшие гранты местным жите-
лям, которые разработают проек-
ты по преобразованию города. Так-
же поддерживаем движение «Чи-
стые игры», направленное на раз-
витие осознанного потребления и 
при учающее жителей городов к со-
ртировке бытовых отходов… Мы, 
как компания, действительно чув-
ствуем высокую экологическую и 
социальную ответственность.

ESG подразумевает тройствен-
ный подход к управлению бизне-
сом, с учетом влияния компании 
на окружающую среду, социаль-
ную ответственность и правиль-
ное управление корпоративными 
ресурсами. Все это включено в на-
шу долгосрочную стратегию. Ду-
маю, современный бизнес и дол-
жен развиваться в соответствии с 
этими трендами.

«Мы чувствуем высокую  
экологическую и социальную  
ответственность»
Генеральный директор УЗПМ Дмитрий Пылев –  
о том, как предприятие внедряет принципы ESG
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Уральский завод противогололедных материа-
лов (УЗПМ, входит в бизнес-сообщество WTG), 
производственные мощности которого распола-
гаются в Краснокамске, более 15 лет выпускает 
реагенты для борьбы с наледью, постоянно рас-
ширяя ассортимент своей продукции. Генераль-
ный директор предприятия Дмитрий Пылев рас-
сказал, в чем преимущества современных проти-
вогололедных составов, как в долгосрочной пер-
спективе их применение поможет снизить угле-
родный след и каким образом химическое произ-
водство сегодня может быть безопасным.

конкуренты

КОНКуРЕНТы

предприятиями. европейские объемы были пере-
направлены в другие страны, преимущественно в 
страны Карибского бассейна, латинской амери-
ки. пмУ также поставляет продукцию в африку, 
Южную азию. Более половины поставок завода 
приходится на рынок РФ и стран Снг, отметил 
алексей аверьянов.

Закрытие западных рынков и усложнение 
логистики приводят к тому, что производители 
минеральных удобрений стали считать россий-
ских аграриев приоритетным покупателем. «еще 
в 2021 году цены для внутреннего рынка нами 
были заморожены. Сейчас этот рынок стал для 
нас опорным. За последние три года постав-
ки отечественным аграриям заметно выросли. 
Уверен, что этот тренд продолжится»,— считает 
алексей аверьянов.

глава краевого минагро павел носков под-
тверждает, что цены на удобрения для региональ-
ных аграриев не растут второй год подряд. «по 
удобрениям у нас есть ежегодный прирост при-
обретаемых удобрений сельхозтоваропроизводи-
телями. это связано с тем, что начали субсидиро-
вать приобретение удобрений. на этот год у нас 
тоже амбиционные планы. мы видим хорошую 
динамику приобретения удобрений по объемам 
четвертого квартала, которая заметно выше, чем 
годом ранее»,— отметил министр.

по данным пермьстата, под урожай 2022 года 
сельхозорганизациями края было внесено 9,5 тыс. 
тонн минеральных удобрений на площади 147,9 
тыс. га, это на 3,1% больше объемов 2021 года.

химкомбинация главной проблемой, с 
которой столкнулись российские химические и 
нефтегазовые компании после ухода западных 
компаний, стало отсутствие привычного совре-
менного оборудования и надежных лицензиаров 
внутри России для будущих инвестиционных 
проектов, считает эксперт в химической отрасли 
левон гарслян. основные пути выхода из сложив-
шейся ситуации эксперты видят в развитии отече-
ственных ниоКР и расширении сотрудничества с 
компаниями из «дружественных стран».

директор «пермских минудобрений» алексей 
аверьянов рассказал, что предприятие сейчас ак-
тивно занимается поиском аналогов иностранно-
го оборудования, которое с 2022 года перестало 
поступать в РФ. по оценке директора, агрегаты 
завода, построенного 42 года назад по японско-
му проекту, на 70% — зарубежные. В частности, 
идет поиск иностранных аналогов контроллеров, 
плат для систем управления, катализаторов син-
теза аммиака и прочего. директор «пермских 
минудобрений» отметил, что ряд узлов удает-
ся найти на российских заводах, например в 
пао «азотреммаш» (тольятти). есть и примеры 
успешного замещения внутри холдинга «Урал-
хим» компонентов, ранее импортировавшихся в 
РФ. так, закупаемый ранее за рубежом реагент 
метаванадат калия сейчас разрабатывается ооо 
«Уралхим инновации». это предприятие на-
ходится в иннополисе «Сколково», и пермское 
предприятие постоянно мониторит различные 
химические стартапы. так, завод поддержал но-
вый инновационный метод очистки теплообмен-
ников с помощью ультразвука. Бесконтактная их 
очистка поможет сокращать время на остано-
вочные ремонты оборудования, уточнил алексей 
аверьянов. n



ГороД ПрироДы
По словам начальника управления 
по экологии и природопользова-
нию администрации Перми Дми-
трия Андреева, программа экофе-
стиваля «Природа города» будет, 
как обычно, очень насыщенной. 
Структурно она будет состоять из 
нескольких блоков, среди которых 
обсуждение стратегических вопро-
сов экологического развития круп-
ных городов, просветительская де-
ятельность по обучению желающих 

принципам экологических прак-
тик, а также реализация конкрет-
ных экопроектов. Центральной точ-
кой экофеста будет обновленная го-
родская эспланада, которая на вре-
мя мероприятий фактически станет 
природной территорией в самом 
центре Перми. Дмитрий Андре-
ев говорит, что деловая програм-
ма начнется в первый день фести-
валя. Ведущие эксперты в отрасли 
обсудят различные вопросы по раз-
витию общественных пространств 

на природных территориях Перми. 
Опытом их организации поделят-
ся специалисты из других городов: 
Казани, Москвы, Уфы и Новосибир-
ска. «Природные территории – это 
не классические парки или скверы, 
поэтому их содержание и развитие 
требует особых подходов», – отме-
чает Дмитрий Андреев.
Опытом и планами по содержанию 
природных территорий городские 
власти поделятся с коллегами из 
других регионов. В Перми реализу-

ется ряд масштабных проектов, ко-
торые должны преобразить город-
скую среду, где появятся новые осо-
бо охраняемые природные терри-
тории. Прежде всего, речь идет об 
инициированном губернатором 
Прикамья Дмитрием Махониным 
проекте «Зеленое кольцо», пред-
полагающем ревитализацию доли-
ны рек Егошихи и Данилихи, а также 
прилегающих к ней территорий и 
благоустройство Черняевского леса.
Глава Перми Алексей Дёмкин ранее 
сообщил, что городские власти при-
ступили к активной стадии реали-
зации проекта. В Черняевском ле-
су с прошлого года идут работы по 
обустройству новых дорожек для 
разных групп посетителей. У входа 
в лес со стороны ул. Братьев Игна-
товых смонтированы арочные кон-
струкции входной группы. Весной 
2023 года был заключен договор на 
благоустройство территории возле 
реки Егошихи.
«Малые реки – настоящее богат-
ство Перми, их у нас более 300. Это 
действительно тот ресурс, который 
нужно ценить и беречь. Уже в этом 
году начнем создание экопарка 
«Егошихинская долина», обустро-
им участок, примыкающий к «Заво-
ду Шпагина» и Егошихинскому куль-
турно-мемориальному парку», – от-
метил Алексей Дёмкин в своем те-
леграм-канале.
«Фактически речь идет о созда-
нии новых общественных про-
странств, – рассказывает Дмитрий 

Андреев. – Эти локации должны 
стать комфортными и безопасны-
ми как для человека, так и для при-
роды». Так, в новых природных зо-
нах появятся экологические тропы, 
спортивные и смотровые площад-
ки, а в Черняевском лесу будет по-
строен визит-центр. Он станет эко-
лого-образовательным учреждени-
ем и своеобразным центром притя-
жения территории, где будут прово-
диться обучающие мероприятия и 
мастер-классы.
Территория каждого экологическо-
го парка разделена на прогулочную 
зону, зону активного отдыха, зо-
ну особой природоохранной цен-
ности и традиционного лесополь-
зования. Появление троп и других 
объектов на строго определенных 
участках местности позволит мак-
симально снизить антропогенную 
нагрузку на окружающую среду. 
Так, на территории особой приро-
доохранной ценности не допуска-
ется изменение ландшафта и суще-
ствующих природных объектов, по-
этому окружающая среда будет со-
хранена в естественном состоянии.
В августе прошлого года по иници-
ативе властей региона было приня-
то решение о создании особо охра-
няемой природной территории в 
долинах рек Ивы и Уинки в Мото-
вилихинском районе города. Этот 
правовой режим должен быть уста-
новлен к началу следующего года. 
Частью ООПТ должен стать сад Со-
ловьев, который находится рядом 

Экокультурная  
революция
В июне в Перми состоится 
третий ежегодный экологический 
фестиваль «Природа города». 
В мероприятии примут участие 
отраслевые специалисты, 
которые обсудят наиболее важные 
экологические проблемы, поделятся 
опытом обустройства городских 
пространств и разработают 
конкретные проекты, подходящие 
для территорий в черте Перми. 
Все желающие могут принять 
участие в экологических практиках. 
Традиционно партнерами 
фестиваля выступают крупные 
предприятия, которые видят своей 
миссией поддержку экологических 
инициатив.
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с улицей Уинской. Общественник и 
экологический активист Надежда 
Баглей вспоминает, что еще десять 
лет назад эта территория фактиче-
ски представляла собой свалку, но 
с помощью местных жителей бы-
ла превращена в экологическую зо-
ну. Как считает общественница, ста-
тус ООПТ очень важен для данной 
местности, поскольку этот статус де-
лает невозможной ее застройку.
По словам Надежды Баглей, новая 
особо охраняемая природная тер-
ритория также будет разделена на 
несколько зон. Рекреационные ло-
кации окажутся на ее границах, а в 
глубине сохранятся островки дикой 
природы. Экоактивистка говорит, 
что подобный подход зарекомен-
довал себя при создании сада Соло-
вьев, где в итоге были восстановле-
ны многие виды растений, в том чис-
ле и краснокнижная уральская орхи-
дея. Как пояснила Надежда Баглей, 
экопрактики на территории будущей 
ООПТ включены в программу фести-
валя «Природа города». «Важно, 
чтобы в экологических инициативах 
принимали участие и местные жи-
тели, – убеждена общественница, – 
тогда они будут бережно относиться 
к результатам своего труда». В каче-
стве положительного примера эко-
логического просвещения Надежда 
Баглей отмечает то, что о практиках 
стали рассказывать ученикам перм-
ских школ: таким образом, культу-
ра бережного отношения к природе 
формируется с детства.

ЭкоПроСВещеНие и НаУка
Проект создания новых особо ох-
раняемых территорий разрабаты-
вался научным коллективом уче-
ных Пермского государственно-
го нацио нального исследователь-
ского университета: биологами, ге-
ографами и историками. Заведую-
щий кафедрой биогеоценологии и 
охраны природы ПГНИУ Сергей Буз-
маков говорит, что особо охраняе-
мые территории создаются, прежде 
всего, с целью сохранения их ланд-
шафтного и биологического разно-
образия, а также поддержания эко-
логического равновесия. Эксперт 
подчеркнул, что тренд на создание 
подобных территорий отмечается 
во всем мире. «В нашем случае «Зе-
леное кольцо» – это экологический 

фундамент, который позволяет под-
держивать нормальное функциони-
рование города», – пояснил завка-
федрой ПГНИУ. По словам ученого, с 
учетом особенностей урбанистиче-
ского развития Перми реализация 
такого проекта является оптималь-
ным решением с точки зрения эко-
логии. «Не знаю, как в массовой, но 
в научной литературе Пермь с этой 
точки зрения упоминается как один 
из лучших городов в России», – счи-
тает Сергей Бузмаков.
Одним из основных направлений 
фестиваля станут мероприятия по 
экологическому просвещению жи-
телей и гостей города. На лекциях и 
мастер-классах «природы города» 
специалисты расскажут, как береж-
но относиться к окружающей сре-
де, снизить потребление ресурсов и 
правильно вести себя при нахожде-
нии на особо охраняемых природ-
ных территориях. «Наша задача – 
сформировать у людей экологиче-

ское мышление», – убежден Дми-
трий Андреев. По данным город-
ских властей, в прошлом году чис-
ло участников фестиваля превыси-
ло 16,3 тыс. человек.

ДоброВольНый ВклаД
В процессе экологического просве-
щения большую роль играют как 
специалисты, так и экодоброволь-
цы, которые по собственной иници-
ативе взяли на себя заботу о приро-
де. Экоактивист Егор Демидов гово-
рит, что в этом году ожидается уча-
стие около 200 волонтеров. По его 
словам, под руководством опыт-
ных координаторов они будут реа-
лизовывать конкретные экопракти-
ки в долинах рек. «Это, например, 
установка домиков для насеко-
мых и птиц, а также знаков, созда-
ние так называемых трухлявых за-
поведников и высадка растений». 
Егор Демидов отмечает, что коли-
чество экодобровольцев, желаю-

щих помочь природе, растет с каж-
дым годом.
Большой вклад в реализацию эко-
логических проектов в Перми вно-
сят промышленные предприятия. 
Генеральным партнером фестива-
ля «Природа города» является ком-
пания «СИБУР». В рамках меропри-
ятий экофеста химики подготови-
ли серию активностей, которые по-
священы экономике замкнутого 
цикла и ответственному потребле-
нию. Как рассказали в компании, 
для участников и гостей фестиваля 
будет организована интерактивная 
лекция, в ходе которой слушателям 
расскажут, как компания вместе с 
локальными партнерами следует 
принципам экономики замкнуто-
го цикла. Они также смогут узнать, 
как можно включиться в цикл от-
ветственного потребления, напри-
мер – с чего начать сортировку му-
сора и какие возможности она да-
ет «обычному» горожанину. Кроме 
того, на стенде холдинга желающим 
будет предложено ознакомиться с 
принципами работы биологических 
очистных сооружений и системой 
мониторинга атмосферного возду-
ха. Процесс мониторинга воздуха 
на практике будет продемонстри-
рован с помощью передвижной ла-
боратории, которая приедет на пло-
щадку фестиваля.
В рамках деловой программы спе-
циалисты компании расскажут об 
экологических проектах, которые 
холдинг «СИБУР» поддерживает в 
рамках программы социальных ин-
вестиций «Формула хороших дел». 
Также они объяснят принципы эко-
логии промышленных предприятий 
и подходы к сохранению и защите 
окружающей среды.
Участие в фестивале «Природа го-
рода» примут и сотрудники Кам-
ской ГЭС (филиал компании «РусГи-
дро»), которая также вносит боль-
шой вклад в обеспечение экологи-

ческого благополучия города и ре-
гиона. С 2006 года гидроэнергетики 
в рамках программы благотвори-
тельности реализуют проект «оБЕ-
РЕГАй», в ходе которого организует-
ся очистка берегов рек. За это время 
участники проекта вывезли из до-
лин рек Камы, Чусовой, Гайвы и дру-
гих водоемов десятки тонн мусора. 
С помощью филиала «Камская ГЭС» 
были оборудованы экологические 
тропы «Тайны реки Гайвы», «Липо-
вая гора», «Сад соловьев». На всех 
экологических маршрутах, обору-
дованных при поддержке «РусГи-
дро», регулярно проводятся экскур-
сии, походы, открытые уроки для 
студентов и школьников, праздни-
ки экологической направленности.
Одним из основных направлений 
в эколого-просветительской дея-
тельности компании стал проект 
Камской ГЭС «Детям о главном», в 
рамках которого сотрудники вме-
сте с волонтерами проводят для 
детей экоэкспедиции. Кроме то-
го, старшеклассники разрабатыва-
ют и проводят занятия по экологии 
для младших товарищей. В рамках 
проекта школьникам расскажут про 
кровососущих насекомых, мерах 
профилактики клещевого энцефа-
лита, а также о важности сохране-
ния разнообразия природной сре-
ды в условиях города. Адресной 
ауди торией просветительской дея-
тельности являются не только уче-
ники общеобразовательных учреж-
дений. При поддержке гидроэнер-
гетиков в ботаническом саду Перм-
ского университета создана уни-
кальная экспозиция «Фауна перм-
ского периода». При помощи уче-
ных были созданы миниатюрные 
скульптуры животных и насекомых, 
которые обитали более 200 млн лет 
назад. Скульптуры являются автор-
скими работами, выполненными в 
единичном экземпляре, что делает 
их произведениями искусства.
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административный ресурс

АДмиНиСТРАТиВНый РЕСуРС

Работа по созданию стратегии развития оопт 
была начата в прошлом году. министерство при-
родных ресурсов пермского края с помощью кон-
курса выбрало разработчика проекта концепции 
оопт. Разработкой проекта занималось иннова-
ционное предприятие «Бюро охраны природы», 
созданное коллективом пермских ученых. Стои-
мость контракта составила 3,6 млн руб.

В министерстве природных ресурсов перм-
ского края сообщили, что в настоящее время ра-
бота над концепцией и стратегией развития оопт 
пермского края продолжается. «подрядчиком 
подготовлен проект документа, проект находит-
ся на согласовании»,— завили в ведомстве. В 
пресс-службе министерства природных ресурсов, 
лесного хозяйства и экологии пермского края 
ранее пояснили цель мероприятий по созданию 
стратегии оопт — определить роль каждой 
оопт в системе (экотуристская, парковая для 
отдыха местного населения и другие) для извле-
чения максимальной прибыли от ее эксплуатации 
или, наоборот, для ее сохранения и разведения 
краснокнижных животных. «необходимо сфор-
мировать понимание, где и как надо обустраивать 
оопт для туристов, где оставить зону покоя, где 
вводить плату за посещение. также нужно вы-
яснить, достаточна ли сеть оопт в регионе или 
нужно создавать новые»,— поясняли в министер-
стве. Стоит отметить, что пермский край занима-
ет первое место среди субъектов приволжского 
федерального округа по количеству особо охра-
няемых природных территорий.

Согласно техническому заданию, опублико-
ванному на сайте госзакупок, разработчик новой 
концепции оопт должен был определить цели, 
задачи, приоритеты и мероприятия, направлен-
ные на долгосрочное, устойчивое комплексное 
развитие оопт пермского края, а также раз-
работать концепцию развития экологического и 
познавательного туризма на особо охраняемой 
территории регионального значения. исполни-
тель должен был подготовить план мероприятий 
по сохранению и восстановлению природных и 
природно-культурных комплексов и объектов, 
которые имеют особое природоохранное, науч-
ное, культурное, эстетическое, рекреационное и 

оздоровительное значение для оопт, в том числе 
по строительству визит-центров, кордонов. также 
ставилась задача подготовить план мероприятий 
по повышению уровня экологической культуры 
среди посетителей оопт и местного населения.

В концепции предполагается наличие плана 
мероприятий по туристическому обустройству от-
дельных оопт, привлечению бизнеса, в том чис-
ле на обустройство оопт, организаций турист-
ской, экскурсионной, эколого-просветительской 
деятельности для туристов и посетителей оопт. 

предполагается, что в новой концепции появятся 
расчеты возможных финансовых потоков и биз-
нес-модели функционирования для отдельных 
оопт, а также предложения по изменению границ 
и увеличению площади природных территорий. 
документ будет содержать разработку дорожной 
карты поддержки малого и среднего предприни-
мательства в сфере туризма на территории оопт 
пермского края. итоговые документы концепции 
должны соответствовать федеральным и регио-
нальным законам и нормативным документам, а 

также отвечать целям и задачам национального 
проекта «туризм и индустрия гостеприимства» и 
его подпроектов.

Ученые «Бюро охраны природы» завершили 
разработку проекта в конце прошлого года. «В 
период работы специалисты провели наблюдение 
за состоянием природной среды, ее компонента-
ми, природными процессами, оценку состояния 
природных комплексов и объектов, выявили из-
менения состояния окружающей среды под воз-
действием природных и (или) антропогенных 

по оопт работы в пермском крае идет разработка концепции и стра-
тегии развития особо охраняемых природных территорий (оопт). над проектом 
документа работали пермские ученые, которые определили планы мероприятий 
по сохранению и восстановлению природных ресурсов. одним из трендов но-
вой стратегии должно стать внедрение таких понятий, как экологический туризм 
и экологическое просвещение, а также создание условий для привлечения биз-
неса к работе в оопт. кроме того, в новом документе ученые предложили уделить 
особое внимание природным территориям, которые сегодня в пермском крае фак-
тически не охраняются, но являются уникальными. иРина СУХанОВа

для устойчивого развития, 
поддержания экологического 
равновесия в биосфере 
необходимо, чтобы оопт 
составляли не менее 17%

ГЛ
Еб

 Щ
ЕЛ

КУ
н

О
В

В ПЕРмСКОм КРАЕ ОСОбОЕ ВНимАНиЕ уДЕЛяЕТСя ВишЕРСКОму ЗАПОВЕДНиКу 



Филиал «ПМУ» АО «ОХК «Уралхим» 
ко Дню эколога опубликует отчет 
о деятельности в сфере защиты 
окружающей среды за 2022 год. 
Завод уже 18 лет работает без 
превышения нормативов воздействия 
на окружающую среду.

В 2022 году благодаря принятию 
ESG-стратегии «Уралхим» впервые 
вошел в индекс РСПП «Вектор устой-
чивого развития», который анали-
зирует динамику основных соци-
альных и экологических показате-
лей компании. В фокусе внимания – 
снижение воздействия на окружа-
ющую среду и шаги к достижению 
углеродной нейтральности. Эти во-
просы сегодня на переднем плане в 
отрасли производства минеральных 
удобрений.
алексей аверьянов, директор фи-
лиала «ПМУ» ао «оХк «Уралхим» 
в городе Перми:
– Одно из основных направлений 
ESG-стратегии «Уралхима» — ох-

рана окружающей среды. Для обе-
спечения прозрачности в сфере 
воздействия предприятия на при-
роду мы представляем ежегод-
ный экологический отчет филиа-
ла «ПМУ» АО «ОХК «Уралхим» в го-
роде Перми. В нем мы стремимся 
доступно и наглядно показать си-
стемную работу по предотвраще-
нию негативного и увеличению по-
лезного воздействия на окружаю-
щую среду.
Контроль ведется по четырем на-
правлениям: воздействие на ат-
мосферный воздух, водопотребле-
ние и стоки, недропользование, 
учет образования и движения от-
ходов.

В 2022 году расходы и инвестиции 
филиала «ПМУ» в охрану окружа-
ющей среды составили 151,5 млн 
рублей. Большая часть суммы – это 
затраты на доочистку стоков.

ВоДа ВоЗВращаеТСя
В филиале «ПМУ» реализуется стра-
тегия по сокращению водопотре-
бления и всех видов стоков. На пред-
приятии работают три установки об-
ратного осмоса, которые возвра-
щают использованную воду в про-
изводственный цикл. Это серьезно 
уменьшает объем забора свежей 
воды и количество стоков.
В открытые водоемы предприятие 
стоков не сбрасывает. Все они: про-
мышленные, хозяйственно-быто-
вые, ливневые, – передаются на до-
очистку сторонней организации по 
договору, а затем – на городские 
биологические очистные сооруже-
ния.
Кроме того, в сентябре 2022 года за-
вершилась очистка левого усредни-
теля стоков от осадка коагуляции. 
Извлечением и утилизацией отхо-
дов занималась компания-подряд-
чик.

ВоЗДУХ ПоД коНТролеМ
Собственная производственная ла-
боратория филиала «ПМУ» в соот-
ветствии с утвержденным графи-
ком аналитического контроля про-
водит исследование компонентного 
состава промышленных выбросов в 
атмосферу и их количественное из-
мерение. В 2022 году превышений 
нормативов предельно допусти-
мых выбросов на источниках фили-
ала «ПМУ» не зафиксировано. Такая 
благополучная ситуация на пред-
приятии сохраняется с 2005 года.
В 2022 году состояние воздуха на 
границе санитарно-защитной зоны 
завода контролировала специали-
зированная лаборатория филиала 
«ЦЛАТИ по Пермскому краю» ФГБУ 
«ЦЛАТИ по ПФО». Пробы отбира-
лись на границе санитарно-защит-
ной зоны филиала «ПМУ» в направ-
лении деревни Осенцы и на грани-
це ближайшей жилой застройки 
деревни Осенцы. За 2022 год было 
отобрано по 108 проб атмосферно-
го воздуха на содержание аммиака 
и диоксида азота. Концентрации за-
грязняющих веществ во всех пробах 
были существенно ниже предельно 
допустимой концентрации для воз-
духа городских и сельских поселе-
ний.
Филиал «ПМУ» ведет учет выделе-
ния парниковых газов. Их общий 
объем в СО2-эквиваленте за 2022 
год составил 725 128 тонн. Часть 
углекислого газа была реализована 
стороннему предприятию для ис-
пользования в производстве хими-
ческой продукции.
Многолетний положительный эф-
фект соблюдения установленных 
нормативов выбросов достигается 
благодаря проведению в послед-
ние годы ремонта отдельных узлов 
и агрегатов, регулировке техноло-

гических процессов, замене фильт-
ров.

МУСор иДеТ В Дело
Отходы от производства продукции 
в филиале «ПМУ» не образуются, а 
отходы потребления и обслужива-
ния оборудования в 2022 году по 
большей части были направлены на 
утилизацию и обезвреживание.
Филиал «ПМУ» уже много лет ведет 
раздельный сбор отходов, содержа-
щих в своем составе полезные ком-
поненты и подлежащих передаче 
на переработку. Компании забира-
ют у завода на переработку отходы 
бумаги и картона, цветные и чер-
ные металлы, отработанные масла, 
катализаторы, пластик. В 2022 году, 
например, передано на переработ-
ку 11,4 тонны отходов картона и бу-
маги, 5,8 тонны отходов полипро-
пиленовой тары и пленки, 320 тонн 
черного и цветного металла, 9 тонн 
отработанных минеральных масел, 
0,26 тонны покрышек автотранспор-
та, 0,04 тонны отработанных свето-
диодных ламп, 0,45 тонны отходов 
стекла.

беЗ НеДочеТоВ
Успехи предприятия в направле-
нии охраны окружающей среды 
подтверждает ежегодно проходя-
щий в филиале «ПМУ» внешний 
аудит интегрированной системы 
менеджмента. Независимые экс-
перты тщательно проверяют соот-
ветствие работы завода актуальной 
версии глобального экологическо-
го стандарта ISO 14001:2015, а так-
же стандартам ISO 9001:2015 (каче-
ство) и ISO 45001:2018 (профессио-
нальное здоровье и безопасность).
Владимир Скрипкин, руководитель 
группы аудиторов Bureau Veritas 
Certification: 
– Нами не было выявлено сколько-
нибудь значимых недочетов. Фи-
лиал «ПМУ» показал полное соот-
ветствие всем трем заявленным 
международным стандартам. От 
себя отмечу, что ответственное 
соблюдение требований можно на-
звать образцовым для предприя-
тий отрасли.

общиМи УСилияМи
Среди акций экологической направ-
ленности в 2022 году можно отме-
тить участие активистов Совета мо-
лодежи филиала «ПМУ» в природо-
охранном слете «Очистим Черня-
евский лес!», который организует 
и проводит пермская школа №132 
совместно с лесничеством. Дваж-
ды в 2022 году волонтеры филиала 
«ПМУ» участвовали в квесте «Чи-
стые игры» по раздельному сбору 
мусора на территории Перми. 
Подробную информацию обо всех 
аспектах природоохранной дея-
тельности филиала «ПМУ» в 2022 
году можно получить в экологиче-
ском отчете предприятия. В нача-
ле июня он будет разослан по почте 
в государственные и муниципаль-
ные органы власти, общественные 
организации, вузы Пермского края, 
а также будет доступен в электрон-
ном виде.

Вектор нейтральности
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Соотношение отходов, переданных на захоронение и на переработку, %
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Размещено на специализированных полигонах (%)
Передано для утилизации и обезвреживания (%)



Консалтинговая компания «ЮКЕЙ» поздравляет с Днем химика!

Консалтинговую компанию «ЮКЕЙ» связывают долгие и прочные отношения с предприятиями химической 
отрасли. Нашими постоянными клиентами и партнерами остаются такие крупные предприятия, как 
«Метафракс Кемикалс», «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», «ПермТОТИнефть».
Рады, что таким образом мы становимся причастными к одной из самых важных и сложных отраслей 
экономики. Отрасли, без которой сложно представить современную повседневную жизнь.
Вызовы последних лет стали для предприятий химической отрасли проверкой на прочность, потребовали 
гибкости, готовности меняться, делать все по-другому. Мы рады быть полезными, помогать выходить 
на новые рынки, скреплять договоренности о сотрудничестве с новыми партнерами, открывать новые 
возможности для роста и развития, что так необходимо столь высокотехнологичному и наукоемкому 
производству.
Мы хотим видеть химическую отрасль процветающей составляющей экономики, поэтому желаем вам 
профессиональных достижений и уникальных решений, успешных опытов и новых, интересных открытий.
Примите наши сердечные поздравления с профессиональным праздником! Пусть все соединения и 
отношения в жизни и бизнесе будут прочными и не подвергаются распадам. Чтобы в самых сложных 
переплетениях цепочек вы находили правильный путь. Консалтинговая компания «ЮКЕЙ» в этом всегда 
готова помочь!

С уважением, 
партнеры консалтинговой компании «ЮКЕЙ»

Надежда Пронина 
Евгений Южанинов 

Сергей Бараношников
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г. Пермь, ул. Советская, 67. 

Тел. (342) 218-12-98. ukey.biz

Юридический консалтинг
Аудит и налоговый консалтинг
Инжиниринг
Оценка

Химия – это область чудес, в ней скрыто счастье 
человечества, величайшие завоевания разума будут 
сделаны именно в этой области.

Максим Горький

От всего сердца поздравляем руководителей 
и работников химической промышленности  
с профессиональным праздником!

административный ресурс

факторов, спрогнозировали изменения состоя-
ния природных комплексов, подготовили приро-
доохранные рекомендации по снижению антро-
погенного воздействия на состояние природных 
комплексов и объектов, установлению границ и 
функциональному зонированию территории на 
66 оопт регионального значения пермского края, 
из них: четыре геологических памятника приро-
ды, пять ботанических природных резерватов, 
три ботанических памятника природы, один ланд-
шафтный природный резерват, 21 ландшафтный 
памятник природы, 12 охраняемых ландшафтов 
и 20 государственных биологических заказни-
ков»,— подытожили результаты своей работы в 
«Бюро охраны природы».

Заведующий кафедрой биогеоценологии 
и охраны природы пгниУ, д. г. н., профессор 
Сергей Бузмаков рассказал, что над проектом 
концепции работали ученые пгниУ: экологи, 
экономисты, специалисты по туристическому 
бизнесу. «определены цели, задачи, приоритеты 
для создания условий комплексного развития 
системы оопт, проведен анализ современного 
состояния особо охраняемых природных терри-
торий»,— отметил господин Бузмаков. по его 
словам, в предложенной концепции отражены 
федеральные и региональные тренды в развитии 
сетей оопт. Считается, что для устойчивого раз-
вития, поддержания экологического равновесия 
в биосфере необходимо, чтобы оопт составляли 
не менее 17%. Система оопт должна отражать 
ландшафтное и биологическое разнообразие, 
обеспечивать экологический баланс региона. «В 
настоящее время в пермском крае мы выделя-
ем шесть природных районов. Сейчас мы зани-
маемся в основном сохранением горной части. 
это заповедники „Вишерский“ и „Басеги“. У нас 
есть пробелы в сохранении прежде всего таких 
участков, как реликтовая Кунгурская лесостепь 
и южная тайга. наиболее серьезный недостаток 
представленности в системе особо охраняемых 
природных территорий отмечается для степных 
и лесостепных экосистем, сохраняющихся на 
юго-востоке пермского края в природном райо-
не Кунгурская лесостепь. В этом районе органи-
зацию новых оопт и расширение существующих 
оопт следует считать первоочередной задачей 
территориальной охраны природы. на сегодняш-
ний день, если посмотреть общее количество 
оппт в регионе — вроде и неплохо. но если 
смотреть именно на разнообразие, представ-
ленность, то по некоторым природным районам 
есть пробелы. получается, что мы часть из них 
толком и не охраняем»,— пояснил Сергей Буз-
маков. Кроме того, надо приложить усилия для 
сохранения наиболее крупных ненарушенных и 

малонарушенных массивов лесных территорий, 
водно-болотных угодий. по мнению ученого, 
концепция предлагает сосредоточиться именно 
на этих ландшафтах.

Реализация стратегии развития оопт в перм-
ском крае будет во многом зависеть от того, 
удастся ли всем участникам решить кадровый 
вопрос. «Вопрос подготовки квалифицирован-
ных кадров для работы в оопт – один из ключе-
вых. В пермском университете есть бакалавриат 
по лесному делу, где изучают, как планировать и 
осуществлять лесохозяйственные мероприятия с 
учетом особенностей местообитаний, разрабаты-
вать новые технологии, методы ухода за лесами, 

но это далеко не все задачи, которые необходимо 
решать», – добавляет Сергей Бузмаков. 

еще одним трендом концепции специалист на-
звал развитие экологического туризма, экологи-
ческого просвещения и создание экономических 
условий для монетизации или частичной компен-
сации расходов на содержание оопт. документ, 
по словам профессора Бузмакова, должен регла-
ментировать бизнес и способствовать участию 
местных сообществ в сохранении оопт. «В этой 
концепции мы пытаемся показать и установить 
правила, которые обеспечат долгосрочное и 
устойчивое использование природы»,— говорит 
эксперт.

Сергей Бузмаков заметил, что старая концеп-
ция оопт делала акцент на заповедниках и со-
хранении биооразнообразия. «В восьмидесятые 
годы ни о каком экологическом туризме речи не 
было. и тем более о том, чтобы заниматься ту-
ризмом на оопт. а сейчас допустимая грань в 
форме экотуризма найдена»,— отметил госпо-
дин Бузмаков. по его словам, новая концепция 
подходит к вопросам с современных позиций: 
репрезентативность, научная и образовательная 
деятельность, карбоновая повестка. «Фактически 
создается региональный экологический каркас, 
который полноценно входит в федеральный»,— 
пояснил ученый. n
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В НОВОй КОНцЕПции РАЗВиТия ООПТ ЗАЛОжЕН ТРЕНД НА РАЗВиТиЕ ЭКОЛОгичЕСКОгО ТуРиЗмА



На Березниковском содовом 
заводе реализуют масштабный 
экологический проект. К 2026 году на 
предприятии планируют построить 
и запустить в работу отделение 
фильтрации дистиллерной жидкости 
(ОФДЖ), где шламовые стоки будут 
перерабатывать в минеральный 
продукт содового производства. Это 
позволит решить сразу две задачи: 
вывести из водоохранной зоны часть 
шламонакопителя №2 и получить  
новый продукт.

ТеХНолоГии
Кальцинированная сода – продукт с 
многолетней историей производства и 
потребления. Трудно назвать какую-ли-
бо отрасль современной промышлен-
ности, где бы не применялась сода. Са-
мые крупные ее потребители – химиче-
ская и металлургическая отрасли про-
мышленности.
Сегодня мировое производство каль-
цинированной соды основано на не-
скольких способах ее получения, наи-
более значимый из которых – аммиач-
ный. Этот способ предусматривает не-
прерывное образование шламовых 
стоков (дистиллерной жидкости), кото-
рые направляются в шламонакопитель 
для дальнейшего осветления. Происхо-
дит это так: взвешенные частицы осаж-
даются на дно и образуют твердые от-
ходы – шлам, который хранится в чаше 
шламонакопителя. Он, к слову, отно-
сится к отходам V класса опасности, как 
и другие его «одноклассники»: бумага, 
полимерные материалы, лом цветных 
и черных металлов. Далее осветленная 
жидкая фаза шламовых стоков направ-
ляется на доочистку.
Таким образом, везде, где применяет-
ся аммиачный способ получения каль-
цинированной соды, наличие и экс-
плуатация отстойника-шламонакопи-
теля – неотъемлемая часть технологи-
ческого цикла, в том числе и на Берез-
никовском содовом заводе. «Отказ от 

использования шламонакопителя сей-
час повлечет за собой полную останов-
ку производства. И все же нам необ-
ходимо в ближайшие годы вывести из 
эксплуатации части шламонакопителя 
№2, находящиеся в водоохранной зо-
не. Таково требование природоохран-
ного законодательства», – поясняет ди-
ректор по реконструкции и развитию 
АО «БСЗ» Роман Зарипов.

ЭколоГия
Шламонакопитель №2 служит Берез-
никовскому содовому заводу более 50 
лет. Его построили еще при Советском 
Союзе по проекту ГПИ «Ленинградский 
водоканалпроект». Шламонакопитель 
расположен в промышленной зоне го-
рода Березники, на левобережной пой-
менной террасе реки Камы. Площадь 
объекта составляет 203 га. С западной 
стороны шламонакопителя находится 
Камское водохранилище, с северной и 
восточной стороны – река Толыч.
Сегодня это гидротехническое сооруже-
ние эксплуатируется в полном соответ-
ствии с законодательством Российской 
Федерации. Об этом свидетельствует 
выданное Федеральной службой по эко-
логическому, технологическому и атом-
ному надзору разрешение на эксплуа-
тацию гидротехнического сооружения 
АО «Березниковский содовый завод».
Однако в декабре 2014 года в статью 65 
Водного кодекса РФ было внесено из-

менение в части запрета размещения 
в водоохранной зоне объектов разме-
щения отходов производства и потре-
бления. Это означает одно: часть шла-
монакопителя №2 (ориентировочная 
площадь – 62,2 га), находящаяся в во-
доохранных зонах, должна быть выве-
дена из эксплуатации.

иНВеСТиции
Для решения поставленной задачи по 
выводу из эксплуатации шламонако-
пителя №2 был разработан инвестици-
онный проект по строительству отделе-
ния фильтрации дистиллерной жидко-
сти (ОФДЖ). К его реализации Берез-
никовский содовый завод приступил 
в 2021 году.
В рамках проекта планируется постро-
ить отделение по переработке шла-
мовых стоков содового производства. 
Здесь, в отделении фильтрации дис-
тиллерной жидкости, твердую часть 
отходов будут отделять при помощи 
пресс-фильтров и перерабатывать в 
готовый минеральный продукт. Ос-
ветленные сточные воды с уже мини-
мальным значением взвешенных ча-
стиц будут поступать в шламонакопи-
тель для финальной очистки. В резуль-
тате существенно снизится количество 
твердых отходов содового производ-
ства, размещаемых в шламонакопи-
теле.
Завершить строительство ОФДЖ пла-
нируют в 2026 году. Объем инвестиций 
составит около 2,3 млрд руб.

ШаГ За ШаГоМ
Строительство ОФДЖ – лишь первый 
этап целого комплекса мероприятий. 

Березниковский содовый завод раз-
работал дорожную карту по выводу из 
эксплуатации шламонакопителя №2. 
Коротко обозначим ее этапы.
В 2022 году были выполнены рабо-
ты по обследованию существующего 
шламонакопителя. В ближайшие два 
года планируется разработать проек-
тно-сметную документацию. Далее – 
провести работы по ликвидации (кон-
сервации) шламонакопителя №2. За-
тем выполнить техническую рекуль-
тивацию и – в финале – биологиче-
скую рекультивацию выведенных из 
эксплуатации участков шламонако-
пителя.
Помимо этого, в период с 2023 по 2024 
год будет разработана проектно-смет-
ная документация на строительство 
отстойника-осветлителя на новом зе-
мельном участке. В период с 2025 по 
2027 год выполнят работы по его стро-
ительству.
На сегодняшний день сделано нема-
ло. В 2022 году проведено обследова-
ние шламонакопителя №2. Выполне-
ны геодезические, геологические, ги-
дрометеорологические, экологические 
изыскания. Определен компонентный 
состав отходов, размещенных в шламо-
накопителе. Разработана программа 
экологического мониторинга по контро-
лю за состоянием окружающей среды.
По результатам обследования Феде-
рального государственного бюджет-
ного учреждения «Центр лаборатор-
ного анализа и технических измере-
ний по Центральному федерально-
му округу» (далее – ФГБУ «ЦЛАТИ по 
ЦФО») предложило два варианта вы-
полнения работ.

Первый предусматривает реконструк-
цию шламонакопителя №2. В объем 
работ входят: изменение границ суще-
ствующего гидросооружения с сокра-
щением его площади; создание нового 
промышленного канала для передачи 
осветленной воды сторонней организа-
ции по договору и вывода из эксплуата-
ции участков шламонакопителя, нахо-
дящихся в водоохранной зоне.
Наиболее перспективным по реко-
мендации ФБУ «ЦЛАТИ по ЦФО» при-
знан второй вариант. Он предполага-
ет строительство отстойника-осветли-
теля на новом земельном участке, соз-
дание нового промышленного канала 
для передачи осветленной воды сто-
ронней организации по договору и вы-
вод существующего шламонакопителя 
№2 из эксплуатации с последующей ре-
культивацией.
В настоящее время формируется техни-
ческая документация для выполнения 
работ по разработке проектно-смет-
ной документации по строительству от-
стойника-осветлителя и рекультивации 
шламонакопителя №2.
Наиль ШаМСУТДиНоВ, исполнитель-
ный директор ао «березниковский со-
довый завод»:
– Реализация в АО «БСЗ» масштабно-
го проекта по строительству от-
деления ОФДЖ выгодна вдвойне. Во-
первых, позволит исключить обра-
зование и накопление твердых от-
ходов содового производства, выве-
сти из эксплуатации шламонакопи-
тель, произвести его рекультивацию 
и тем самым улучшить экологиче-
скую обстановку в городе Березники. 
Во-вторых, предприятие начнет про-
изводить новый продукт, который 
найдет свое применение в дорожном 
строительстве, в качестве материа-
ла для рекультивации свалок ТБО, гли-
няных карьеров, солеотвалов и шла-
монакопителей. Также перспективно 
применение минерального продукта 
содового производства в сельском хо-
зяйстве для раскисления кислых почв.

Цель АО «БСЗ» – 
соответствовать высоким 
экологическим стандартам
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В 2023 году ао «бСЗ» отмечает свой юбилей. 
140 лет назад березниковский содовый завод первым  

в россии и одним из первых в мире приступил  
к производству соды революционным в то время  

аммиачным способом
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ТЕОРия и ПРАКТиКА

теория и практика

В пермском крае продолжается работа по форми-
рованию фармацевтического кластера «парма». 
Соглашение о создании в регионе центра кластер-
ного развития фармацевтической отрасли было 
заключено 9 ноября прошлого года на специали-
зированной выставке-форуме «медФарм-2022». 
документ подписали губернатор пермского края 
дмитрий махонин, директор пермского научно-
образовательного центра (ноц) «Рациональное 
недропользование» павел илюшин и ректор 
пермской государственной фармацевтической 
академии минздрава РФ (пгФа) Владимир лу-
жанин.

по словам ректора пгФа, академия является 
головным участником кластера «парма». пгФа 
формирует состав кластера и планирует его де-
ятельность. общими организационными вопро-
сами, мониторингом и контролем за работой 
кластера занимается правительство пермского 
края. пермский ноц будет заниматься финанси-
рованием (его объем не раскрывается) проектов 
фармкластера, экспертно-аналитической оцен-
кой и информационным сопровождением.

В работе кластера также участвуют региональ-
ные компании фармацевтической отрасли: ао 
«медисорб», нпо «Биомед», ооо «тенториум», 
ооо «межбольничные аптеки» и аптечные сети 
(«планета Здоровья», «пермфармация», «апте-
ка от склада»). Владимир лужанин добавил, что 
сейчас ведутся переговоры о присоединении к 
«парме» предприятий из Удмуртии и Кировской 
области. однако названия этих компаний ректор 
не разглашает.

«парма» будет специализироваться на разра-
ботке оригинальных лекарственных препаратов и 
технологий получения новых фармацевтических 
субстанций — веществ природного, синтетиче-
ского и биотехнологического происхождения, 
применяемых для изготовления лекарств. В рам-
ках кластера планируется также воспроизводить 
технологии синтеза оригинальных импортных 
фармацевтических субстанций для получения 
отечественных лекарств-аналогов — дженери-
ков. отметим, что один из участников пермского 

фармкластера — «медисорб» как раз специали-
зируется на производстве подобных препаратов.

первые исследования в рамках кластера 
планируется начать в этом году. Как утвержда-
ет Владимир лужанин, кластер начнет работу на 

уже имеющемся у участников оборудовании и 
инфраструктуре. В 2023 году «парма» планирует 
выполнить для партнерских предприятий проекта 
научно-исследовательские и опытно-конструк-
торские работы стоимостью около 50 млн руб. 

эти средства предполагается использовать для 
оснащения лабораторий кластера и покупки до-
полнительного оборудования. «Работа уже идет 
полным ходом, в настоящее время проработан 
механизм взаимодействия участников проекта, 

лабораторная работа над оШибками регио-
нальные власти совместно с пермской фармакадемией и несколькими предпри-
ятиями фармацевтической отрасли создают профильный промыШленный кла-
стер. фармацевтический кластер «парма» объединит усилия ученых и предприятий 
для создания оригинальных лекарственных препаратов и аналогов импортных 
лекарств. первые исследования планируется начать в 2023 году. региональные 
власти уже пытались создать фармкластер в 2016 году, однако тогда объединить 
предприятия и вузы не удалось. эксперты полагают, что проекту не хватило эф-
фективной управляющей компании, способной координировать работу участников 
кластера и формировать его стратегию. КОнСтантин КаДОЧниКОВ

в 2023 году «парма» планирует 
выполнить для партнерских 
предприятий проекта научно-
исследовательские и опытно-
конструкторские работы 
стоимостью около 50 млн руб
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ТЕОРия и ПРАКТиКА

теория и практика

готовится к подписанию ряд договоров на раз-
работку научно-технической продукции»,— рас-
сказал господин лужанин.

еще одна задача кластера, помимо прикладных 
исследований в области фармакологии,— соз-
дание инновационной научно-образовательной 
среды для подготовки высококвалифицирован-
ных кадров. «отличительная особенность центра 
кластерного развития — акцент на исследова-
тельской составляющей. В кооперации образо-
вательных, научных организаций и предприятий 
фармацевтической сферы запланировано соз-
дание научно-образовательного центра, который 
обеспечит увеличение инвестиционной привлека-
тельности пермского края для российских и ино-
странных фармацевтических производителей»,— 
отметил ректор пгФа.

по его словам, академия совместно с круп-
нейшими университетами пермского края: 
пермским государственным национальным 
исследовательским университетом (пгниУ), 
пермским государственным медицинским уни-
верситетом (пгмУ), пермским национальным 
исследовательским политехническим универ-
ситетом (пнипУ) — планирует создать сетевую 
межвузовскую программу обучения специали-
стов по разработке лекарственных средств.

пермский университет готов реализовывать 
совместные проекты в области фармакологии 
с другими региональными вузами и видит целе-
сообразность в развитии фармкластера в перм-
ском крае. «пгниУ готов участвовать в этом 
партнерстве и как исследовательское сообще-
ство, и как площадка, располагающая уникаль-
ным оборудованием для определения состава 
вещества. это оборудование применимо и для 
исследования лекарственных препаратов. Сей-
час создание собственных фармацевтических 
средств по так называемым критическим точкам 
является одним из приоритетов для нашей стра-
ны. лабораторная база пгниУ также может быть 
использована для проведения исследований в 
интересах индустриальных партнеров»,— про-
комментировали перспективы сотрудничества в 
пресс-службе.

Владимир лужанин считает, что участие в ра-
боте фармацевтического кластера может быть 
выгодным для всех заинтересованных сторон: 
«Вузы усиливают науку и ее синтез с практикой, 
предприятия получают готовые к внедрению 
технологии и научно-технологические продукты. 
не стоит забывать и про подготовку высококва-
лифицированных кадров, ориентированных под 
условия и профессиональные требования кон-
кретного работодателя».

отметим, что «парма» — не первая попытка 
создания в регионе фармацевтического кластера. 
подобное объединение краевые власти пыта-
лись создать еще в 2016 году. тогда в качестве 
головной компании кластера рассматривался 
«медисорб». предполагалось также, что участие 
в работе кластера примут «пермская химическая 
компания», пгФа, пгмУ, пнипУ, пгниУ и инсти-
тут технической химии Ран. планировалось, что 
предприятия и вузы объединятся в целях разра-
ботки отечественных субстанций для производ-
ства препаратов для анестезии, а также лечения 

сердечно-сосудистых заболеваний. однако кла-
стер так и не был создан. причины неудачи этого 
проекта в правительстве прикамья и пермской 
фармакадемии не комментируют.

председатель пермского регионального от-
деления «деловой России» дмитрий теплов 
предполагает, что проект не удалось реали-
зовать из-за управленческих проблем. «Ре-
гиональные промышленные кластеры могут 
развиваться, если для каждого из них создана 
полноценная управляющая компания. эта ком-
пания должна выбираться участниками кла-
стера, координировать взаимодействие между 

ними, формировать стратегию и план развития 
кластера в целом. Кроме того, эта управляющая 
структура должна обладать хотя бы минималь-
ными финансовыми возможностями. если в 
пермском крае появится программа по господ-
держке управляющих компаний промышленных 
кластеров, то эти объединения будут админи-
стрироваться гораздо эффективнее»,— отме-
чает эксперт.

дмитрий теплов добавил, что развитие фар-
мацевтического производства — перспективная 
отрасль для пермского края. «актуальность задач 
по импортозамещению, созданию отечественных 

лекарственных препаратов, дженериков в про-
шлом году значительно возросла. В этой сфере 
есть сложные, наукоемкие задачи, которые не-
возможно решить силами одного предприятия. а 
объединение усилий нескольких крупных произ-
водств, научных и образовательных учреждений 
может обеспечить нужные результаты — на-
ладить выпуск аналогов тех лекарств, которые 
сложно завозить из-за рубежа. тем более что в 
пермском крае есть современное оборудование, 
лаборатории для исследований. например, на 
базе института технической химии Ран»,— счи-
тает дмитрий теплов. n

актуальность задач 
по импортозамещению, 
созданию отечественных 
лекарственных препаратов, 
дженериков в проШлом году 
значительно возросла
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имПОРТОЗАмЕщЕНиЕ

импортозамещение

пермская компания «медисорб», специализиру-
ющаяся на выпуске дженериков, может оспорить 
лидерство немецкого концерна bayer и его рос-
сийских партнеров в поставках «Ксарелто» (ри-
вароксабан) — одного из самых дорогих и про-
даваемых антикоагулянтов, применяемых в том 
числе при COViD-19. Как обнаружил „Ъ“, судя по 
государственному реестру лекарств, введенных 
в гражданский оборот, в конце прошлого года 
компания произвела шесть серий дженерика. 
его регистрация прошла с третьего раза (реги-
страция была запущена еще в 2021 году — поч-
ти одновременно с включением ривароксабана 
в рекомендации минздрава по лечению новой 
коронавирусной инфекции). предельная зареги-
стрированная цена производителя на дженерик 
«медисорба» — одна из самых низких (около 
20 руб. за таблетку 20 мг), следует из госреестра 
цен ЖнВлп.

напомним, патент компании bayer на «Кса-
релто» действует до 2024 года. другим патентом 
эксклюзивные права компании на производство 
этого препарата продлеваются еще на два года. 
объем поставок «Ксарелто» только в сегменте 
госзаказа за прошлый год составил более 9 млрд 
руб.— за прошлый год было объявлено более 1,4 
тыс. тендеров, подсчитал „Ъ“ на основе тех же 
данных. Крупнейший тендер (почти на 500 млн 
руб.) летом провел московский тендерный депар-
тамент, заключив контракт с ооо «интелтрейд» 
на поставку оригинального препарата «Ксарелто».

«За последний год было два заметных патент-
ных спора, в том числе один, завершившийся 
мировым соглашением, касающийся „Ксарел-
то“»,— говорит старший юрист фирмы nextons 
татьяна ларина. по ее словам, сейчас в России 
отсутствует баланс интересов бизнеса и пациен-
та: формально патентообладатель прав, защищая 
свои права, однако он также способен постоян-
но «озеленять» патент и препятствовать выходу 
отечественных препаратов. последние, в свою 
очередь, могут регистрироваться до истечения 
патента, но не вводиться в обращение. «Суды еще 
никогда оперативно не применяли к нарушителям 
обеспечительных мер (приостановка оборота или 
уничтожение серии)»,— уточняет госпожа ла-
рина. Как отмечает директор по развитию RnC 
Pharma николай Беспалов, во-первых, в РФ па-
тент могли обойти; во-вторых, ситуация из-за 
санкционных ограничений сейчас уникальная: 
появилась практика, когда регулятор разрешает 
оборот дженерика, если из-за политической об-
становки в мире поставки оригинального препа-
рата затрудняются.

Кроме «медисорба», на рынок препарата пре-
тендуют минимум две компании, с 2020 года по-
давшие досье на регистрацию в минздрав, следу-
ет из реестра лекарств ведомства. С того же года 
регулятор одобрил 58 клинических исследований 
дженериков ривароксабана от различных компа-
ний. по данным RnC Pharma, первые поставки 
субстанции ривароксабана до килограмма для 
испытательных серий начались еще в 2019 году. 
В 2022-м в РФ ввозились очевидно промышлен-
ные партии: суммарно за год было ввезено 317 кг 
сырья от семи различных азиатских поставщиков, 
покупателями выступали девять разных компа-
ний, наибольшие объемы приходились на «ниж-
фарм» и Березовский завод. «медисорб» занял 
только пятое место по объему ввоза субстанции 
ривароксабана.

В аналитическом агентстве RnC Pharma объ-
ем производства ривароксабана от «медисорба» 
оценили в 180 тыс. упаковок, в то время как по-
требность в оригинальном препарате «Ксарелто» 
составляет около 7 млн упаковок. из подсчетов 
Headway Company по запросу „Ъ“ следует, что 
дженерик от «медисорба» закупался только гос-
аптеками (по 223-ФЗ) в прошлом году всего на 
120 тыс. руб. и не закупался в первом квартале 

текущего года вовсе. по тем же данным, в огра-
ниченном количестве (до 30 млн руб.) закупались 
дженерики «Ривароксабан алиум» и «Риварокса-
бан лекас», которые, однако, в обращение пока 
не поступали.

„Ъ“ проанализировал 30 размещенных 
на портале госзакупок с декабря 2022 года 
тендеров российских медучреждений на за-
купку риварокса бана стоимостью от 14 млн 
до 422 млн руб. Совокупная начальная макси-
мальная цена контракта по этим крупнейшим 
тендерам составила 2,6 млрд руб., из них не со-
стоялось около половины по числу, в денежном 
выражении — на 1,3 млрд руб. по итогам состо-
явшихся тендеров победителями становились по-
ставщики оригинального препарата.

отметим, что уже после регистрации джене-
рика препарата, входящего в перечень ЖнВлп, 
его стоимость должна учитываться при опреде-
лении начальной максимальной цены закупки 
такого лекарства в госсегменте. несмотря на то 
что за последние месяцы не состоялось до по-
ловины всех аукционов для закупки риварокса-
бана, цена на них практически не изменилась и 
составляла около 90 руб. за таблетку дозиров-
кой 20 мг.

В будущем «медисорб» и другие неизбеж-
но столкнутся с патентными спорами с bayer, 
говорит гендиректор DsM Group Сергей Шуляк. 
эксперт затрудняется объяснить, как компании 
удалось вывести дженерик на российский рынок 
так рано. по словам господина Шуляка, у bayer 
довольно сильные российские партнеры, способ-
ные помешать обращению недорогих аналогов на 
российском рынке, а в рознице даже низкая цена 
альтернативного лекарства не помешает прода-
жам оригинального препарата из-за узнаваемо-
сти бренда.

по мнению господина Беспалова, «медисорб» 
может попробовать поставлять препарат по гос-
контрактам, но основные продажи придутся на 
ритейл. Вывод этого или других дженериков не 
повлияет на поставки bayer по госконтрактам, и 
основная доля продаж дженерика придется на 
ритейл, пока не будет найден способ законно 
обойти патент, заключает эксперт. В самой bayer 
сообщили, что компания продолжит защищать 
свои права на интеллектуальную собственность 
в рамках, предоставленных действующим за-
конодательством. В «медисорбе» на запрос не 
ответили. В ФаС запрос „Ъ“ переадресовали в 
казначейство. n

дженерики записываются на прием россий-
ский производитель лекарств «медисорб» зарегистрировал дженерик антикоагу-
лянта «ксарелто» от компании BayEr и планирует продавать его по цене в пять раз 
ниже оригинальной. впрочем, хотя препарат выШел в гражданский оборот, объем 
его закупок оказался невелик. аЛЕКСанДР ОСипОВ

в аналитическом агентстве rNC 
Pharma объем производства 
ривароксабана от «медисорба» 
оценили в 180 тыс. упаковок
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